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Дарагія жанчыны!  
Шчыра і сардэчна віншую вас з цудоўным святам - Днѐм жанчын.  
У гэты дзівосны вясновы дзень хачу выказаць найпрыгажэйшай палове чалавецтва свае падзяку і захапленне. 
Дзякуючы вам, паважаныя жанчыны, у нашых дамах утульна і цѐпла - у іх жывуць Вера, Надзея і Любоў. 
Беларускія жанчыны нездарма лічацца ўвасабленнем прыгажосці і пяшчоты, сяброўства і міласэрнасці, 
адданасці і вернасці. На працягу ўсѐй гісторыі чалавецтва жанчыны захоўваюць хатні ачаг, ствараюць 
гармонію ў сям’і, выхоўваюць дзяцей, натхняюць на подзвігі, у тым ліку і працоўныя.  
У сучасным грамадстве жанчына не толькі ахоўніца сямейнага агменю, але і высокакваліфікаваны спецыяліст, 
таленавіты кіраўнік, творчая асоба. Дзякуючы вашаму прафесіяналізму, паважаныя жанчыны, БДУІР 
паспяхова развіваецца па ўсіх накірунках. Вашымі поспехамі ганарыцца наш універсітэт!  
Мілыя жанчыны, ад усѐй душы жадаю вам шчасця ў асабістым жыцці, дастатку і дабрабыту ў доме, поспехаў 
у працы. Няхай на вашых тварах ззяюць чароўныя ўсмешкі, а сэрцы напаўняюць святло, радасць і спагада. 
Няхай вам заўсѐды шанцуе, а добры настрой, увага родных і блізкіх заўсѐды будуць з вамі. Няхай вашая 
прыгажосць, абаяльнасць, душэўная шчодрасць, як жыватворная крыніца, сілкуюць творчыя сілы грамадства.  
Міру, шчасця і дабрабыту вам і вашым сем’ям! Са святам, мілыя жанчыны!  
Рэктар універсітэта М.П. Батура  

 
 

 

 
Цифры говорят…  

По данным на 01.01.2012, количество женщин, работающих в БГУИР, составляет 1230 человек (54,6% от 
общего числа работников университета).  
Среди профессорско-преподавательского состава (ППС) количество женщин, имеющих степень кандидата 
или доктора наук, составляет 71 человек (21,6% от общего количества лиц ППС с ученой степенью).  
37 женщин - руководители структурных подразделений.  
Наибольшее количество женщин работает в библиотеке (51 человек) и отделе вахтовой службы (37 
человек).  
 
По информации отдела кадров  
 
 
 

 

 
Моя кафедра  

 

 

Філалагічны букет 

 
 
Жанчыны бываюць розныя: прыгожыя, вясѐлыя, творчыя, сур’ѐзныя, энергічныя, задумлівыя, 
вопытныя ў прафесійным плане. А цяпер уявіце, што ўся гэтая шматстайнасць вобразаў сабрана 
ў адзін дружны жаночы калектыў - кафедру беларускай і рускай моў.  
 
 
Профілем кафедры з’яўляецца выкладанне беларускай мовы, рускай як замежнай. І выкладчыкі, розныя па 
ўзросце і прафесійнай адукацыі, даносяць азы моўнай культуры да беларускіх і замежных студэнтаў пад 
мудрым кіраўніцтвам загадчыка кафедры Анжалікі Казіміраўны Казыра. Напярэдадні цудоўнага свята ўсіх 

жанчын хацелася б звярнуць увагу на кожную з "філалагінь" нашай кафедры, таму што гэты букет складаецца 
сапраўды з выключна самабытных кветак.  
Людміла Антонаўна Бондар - інтэлігентная творчая асоба, піша вершы і цудоўна танцуе. Не баіцца 

складанасцей, таму паспяхова скончыла аўташколу і атрымала пасведчанне вадзіцеля, прымае ўдзел у 
спартыўных спаборніцтвах універсітэта.  
Ларыса Аляксееўна Пятроўская - вопытны і дасведчаны выкладчык, цудоўная гаспадыня з цэлай калекцыяй 

незвычайных рэцэптаў, клапатлівая маці і бабуля.  
Антаніна Міхайлаўна Паўлюкавец - пазітыўная і актыўная жанчына, заўседы ў добрым настроі, ніколі не 

адмовіць у дапамозе калегам.  
Ала Валянцінаўна Ермаловіч - цудоўны чалавек са шчырым, добрым сэрцам і вечна маладой душой. 

Бясконца любіць студэнтаў, і яны адказваюць ѐй узаемнасцю.  
Святлана Васільеўна Ламака - загадка нашай кафедры: як у такім мініяцюрным целе можа змяшчацца 

столькі пазітыву, энергічнасці і дабрыні! Сапраўды - актывістка, спартсменка і прыгажуня. Намеснік загадчыка 
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па выхаваўчай рабоце. Творчы выкладчык, выдатная маці.  
Галіна Сяргееўна Корбут - "навуковы цэнтр" калектыву, куратар метадычных семінараў кафедры, сур’езны і 

адказны выкладчык. Насуперак сцверджанню Ніцшэ, уяўляе сабой рэдкае спалучэнне жаноцкасці і навуковага 
складу розуму.  
Кацярына Уладзіміраўна Бурчык - прыгажуня і ўладальніца самых доўгіх валасоў на факультэце. 

Крэатыўны і адказны выкладчык. Умее гатаваць неверагодна смачныя стравы!  
Наталля Паўлаўна Якубовіч - "Дзюймовачка" кафедры, знаходзіцца ў бесперапынным руху. Прычым рух 

гэты - броўнаўскі, таму што сваей актыўнасцю зараджае студэнтаў, аднак робіць гэта не хаатычна, а 
метадычна і мэтанакіравана.  
Дзіяна Феліксаўна Арцыменя - 100%-ны канцэнтрат жаноцкасці і інтэлігентнасці. Дасведчаны спецыяліст, 

прыгожая жанчына з выдатным пачуццем гумару.  
Ірына Эдуардаўна Прыстром - новы выкладчык кафедры, якая, упэўнены, стане паўнапраўным яе членам, 

дзякуючы свайму прафесіяналізму і творчаму падыходу да выкладання прадмета.  
Вольга Леанідаўна Шрамок - наша Волечка, "правая рука" ў пытаннях афармлення дакументацыі, наш 

"бегунок" паміж карпусамі, вясѐлы і актыўны сакратар кафедры.  
Аўтар матэрыяла і выкладчык кафедры Алена Вячаславаўна Шарапа сарамліва заўважае, што ў прафесійнай 
дзейнасці спрабуе не толькі зацікавіць студэнтаў сваім прадметам, але і цікавіцца іх жыццем. Дзеля гэтага 
спрабуе высвятляць, чым адрозніваецца PHP ад HTML, чыім сынам з’яўляецца Люк Скайуокер і што азначае 
"пракачаць лэвал" у Lineage.  
Вось так выглядае наш калектыў. І кіруе ім выдатны выкладчык і цудоўная жанчына - Анжаліка Казіміраўна 
Казыра. Яе асноўнымі патрабаваннямі да прадстаўнікоў кафедры з’яўляюцца прафесіяналізм і адказнасць. І 

сама загадчык дэманструе ўзор гэтых якасцей. Выключная актыўнасць, дасведчанасць, ідэальнае валоданне 
некалькімі мовамі, чалавечнасць, выхаванасць і жаноцкая чароўнасць, пад якую трапляюць усе, хто хоць раз 
сутыкаўся з Анжалікай Казіміраўнай, - гэта толькі малая частка з таго, што характарызуе нашага кіраўніка. За 
прафесіяналізм і шчырасць мы ўсе бясконца ўдзячныя ѐй.  
Паважаныя калегі, у Міжнародны жаночы дзень жадаю вам натхнення ў працы і задавальнення ад яе вынікаў, 
здароўя і моцы духу!  
Алена ШАРАПА,  
выкладчык кафедры  
беларускай і рускай моў  
 

 

 
Наша гостиная  

 
 

 

И.И. Ташлыкова-Бушкевич: «Оптимизм объединяет!» 

 
 
Давно уже канули в Лету времена, когда единственной задачей женщины было сидеть дома, вышивая 
салфетки в ожидании мужа. Современная женщина независима и сильна, умна и энергична. И это 
своим примером доказывает наша гостья, кандидат физико-математических наук, доцент кафедры 
физики Ия ТАШЛЫКОВА-БУШКЕВИЧ  

 
- Ия Игоревна, на Ваш взгляд, женщина в науке - явление редкое?  
- Я вхожу в рабочую группу «Женщины в физике», которая действует с 2003 года. Наша цель - консолидация 
женщин-физиков, работающих в науке и сфере образования. В нашем университете, который является 
учебно-научно-инновационным центром, почти все специальности в основном мужские, за исключением, 
может быть, экономических. И это вполне закономерно. Например, сегодня на занятиях мы со студентами 
говорили про Эйнштейна, про Артура Комптона, чьим именем была названа обсерватория. И в то же время 
знаменитых женщин-физиков мало. Все знают Марию Кюри, она была, насколько я помню, похоронена в 
парижском Пантеоне, и это, наверное, единственная женщина, которая удостоилась такой чести после 
смерти. Но в наше время, я думаю, женщин в науку приходит больше, и хочется верить, что они стали более 
активными, может быть, больше поверили в себя. К примеру, в прошлом году была международная 
конференция в Сталленбош (Южной Африке), посвященная вопросам женщин в физике. Для нее были 
собраны самые последние, самые свежие данные по Беларуси. Я была шокирована! Сейчас в БГУ на 
физфаке 30% студентов - девушки. Представьте, когда я училась, нас, девушек, было в 3 раза меньше. 
Думаю, это следствие феминизации общества. Вообще я считаю, что женщины привносят в науку то, что не 
свойственно мужчинам, и в итоге это дает самый лучший результат. В физике есть место и интуиции, и 
логике. Я всегда говорю студентам, что логика не может быть мужской или женской. Она или есть, или просто 
отсутствует.  
- Приходилось ли Вам сталкиваться со стереотипами вроде «женщине в науке не место» или «умных женщин 
не бывает»?  
- К счастью я с таким не сталкивалась. Можно было бы ожидать, что женщин у нас на кафедре не будет или 
будет очень мало, но фактически нас и мужчин приблизительно равное количество, и между нами, коллегами, 
партнерские, дружеские, хорошие отношения. И никогда не замечала, не сталкивалась с дискриминацией. 
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Думаю, что в жизни не надо бояться стереотипов. Предпочитаю быть оптимистом.  
- В нашем университете Вы возглавляете первичную организацию Белорусского физического общества 
(БФО). Расскажите немного о его деятельности.  
- Одна из целей нашего общества - содействовать развитию физики в Беларуси, предоставлять для самих 
физиков ясную картину состояния физических наук в частности в Европе. И поэтому мы сотрудничаем с 
Европейским физическим обществом. Например, в ближайшее время в ЦЕРН (ЦЕРН (CERN) - Европейская 
организация по ядерным исследованиям, крупнейшая в мире лаборатория физики высоких энергий - прим. 
авт.) будет конференция, посвященная вопросам, с которыми сталкиваются физики, переходящие в другие 
науки, в другие сферы. Интересная будет конференция летом о том, как развивается научное творчество в 
физике, как пытаются эту науку популяризировать среди масс. Потом, раз в два-три года проводится конгресс 
физиков Беларуси, где каждый ученый имеет возможность принять участие, выступить со своими докладами, 
по которым можно судить о том, какие области физики в Беларуси развиваются наиболее активно. Например, 
оптика или, конечно, нанотехнологии, некоторые вопросы физики конденсированного состояния. В нашей 
стране много активных физиков, и БФО нас объединяет. Мне было очень приятно наблюдать, как пару недель 
назад наш Президент А.Г. Лукашенко поздравлял и вручал дипломы докторам наук, среди которых были 
физики. Например, были отмечены успехи белорусских ученых в области водородной тематики. И это 
хорошие новости, для меня особенно интересные потому, что я выполняю водородные исследования, 
сотрудничая с коллегами из Японии и России. И не могу не рассказать, что в конце прошлого года была 
издана энциклопедия для студентов и школьников по физике. И БФО принимало участие в этом проекте. То 
есть наше общество работает активно и продуктивно. Конечно, пока только в рамках нашей страны, но наш 
голос слышен. Да, женщин в БФО меньше, чем мужчин, но они есть, и они тоже успешно работают.  
- А как Вы стали председателем?  
- До этого всеми вопросами занимался профессор Н.Т. Квасов, заведующий нашей кафедрой. И он мне 
предложил занять эту должность. К тому времени я уже несколько лет была активным членом общества. В 
2009 году, например, я получила грант от инициативной группы женщин-физиков Международного 
объединения теоретической и прикладной физики, что позволило мне принять участие в конференции в 
Берлине, где я была единственным физиком из Беларуси среди 1200 участников из 30 стран мира.  
- Остается ли у Вас время на себя, увлечения, семью?  
- Наверное, вас интересует: а женщина-физик - она нормальная женщина? У меня, естественно, есть семья. 
Я не знаю точную статистику, как много женщин работает в нашем университете, но хочу сказать, что все 
женщины различны, как цветы. Но при этом есть что-то, что их объединяет. Всех женщин, в том числе и 
знаменитых. Я подумала про ту же Уитни Хьюстон, Коко Шанель или, например, Дженнифер Лопес. И я 
задалась вопросом, что же нас роднит? Ведь для каждой из этих женщин, увлеченных своей профессией, 
семья - на первом месте. Правда, любая женщина, опыт показывает, вынуждена одновременно делать много-
много разных дел. И мне хочется верить, что у женщин нашего университета в принципе близкие идеалы. То, 
к чему мы все стремимся, ради чего творим и созидаем, мы делаем, я считаю, во многом для семьи.  
- Как Вы относитесь к 8-му марта?  
- Я уже думала, что же такое 8-е марта для меня? И хочу предложить концепцию, что это праздник, который 
объединяет. Нет двух враждебных лагерей, нет различий. Наоборот, женщины приносят праздник, и он 
становится общим для всех. Я с детства знаю: чтобы было 8-е марта, должно быть 23-е февраля! На 
кафедре физики мы отметили мужской праздник. Теперь можем ждать 8-е марта.  
- Поздравьте, пожалуйста, наших читательниц с наступающим праздником.  
- Я бы хотела пожелать молодым женщинам, которые учатся, чтобы у них все получалось. Женщинам, 
которые учат, хочу пожелать успехов, личного счастья. Нынче год Черного Дракона, про него говорят, что это 
год перемен, порой неожиданных. Так вот пусть в нашей жизни будут перемены. Я экспериментатор, не 
теоретик, поэтому я за то, чтобы в нашей жизни было место переменам, но положительным, которые 
приносят позитив, делают нас оптимистами. Я думаю, что оптимизм, опять же, не черта только женщин или 
мужчин. Это то, что может объединять и объединяет. И еще хочу добавить, что праздник удастся, если рядом 
с нами будут наши мужчины. А то кто же праздник устроит? Я люблю праздники, они делают нашу жизнь 
немножко лучше.  
 
Беседовала Анастасия БАРБОСОВА,  
пресс-служба  
 
   

 
ВесеннЕЕ настроениЕ  

 

 

Гори, гори ясно!!! 

 
 
Эх, Масленица!!! Разгулялась нынче с размахом! И в последний день масленичной недели студенты БГУИР 
ярко, огненно, зажигательно провожали на площадке у второго общежития наскучившую зиму.  
Погода для зимы, хоть и уходящей, была праздничная - с утра грело солнышко, и было по-весеннему тепло. 
Ко входу второго общежития, где была организована импровизированная сцена, подтягивались студенты, 
жильцы соседних домов, прохожие и просто те, кого привлекла музыка или притянул запах блинов.  
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Праздничное настроение, предвкушение тепла и света создавала не столько небесная канцелярия, сколько 
задорные частушки и песни в исполнении творческих коллективов нашего университета - «Шанс», «Эликсир», 
народного ансамбля «Гаманина». Поневоле начинали пританцовывать все без исключения. Не смотря на 
выглядывавшее украдкой солнце, стоять на одном месте было зябко.  
На праздник пришло много детей. С ними водили хороводы Баба Яга в паре с Лешим и Волшебник. 
Снеговики проводили конкурс на самого меткого «метателя снежков». Для «детей постарше» - студентов - 
была организована спортивная площадка с самыми разными испытаниями-забавами: прыжками в мешках, 
перетягиванием каната, боем подушками на скамейке, ходьбою на ходулях, дартсом. Нашлось на площадке 
место и для гирь!.. Вот так организаторам официальных проводов зимы удалось избежать традиционных для 
Масленицы кулачных боев на снегу. Всем, кто лихо справлялся с конкурсными заданиями, давались 
«студгородушки» - особая валюта, которая имела хождение только на территории народных студенческих 
гуляний в округе второго общежития и только один день. Их можно было обменять на разные полезные в 
хозяйстве вещи или милые безделушки (они же - собиратели пыли).  
Ну а когда от холода не спасали больше даже танцы, мы решили, что пришло время подкрепиться блинами с 
чаем. Ими можно было полакомиться возле столовой N 225. Блины были знатные - дрожжевые, с повидлом и 
сметаной - и по доступным, «студенческим» ценам. Так что их смели очень быстро. Это особое удовольствие 
- полакомиться блинами на свежем воздухе в легкий морозец!!!  
Пришлись по душе наши масленичные гулянья и недавно прибывшим в БГУИР на обучение гражданам 
Нигерии. Ребята охотно участвовали в народных забавах: перетягивали канат, тягали гири, освоили ходули. И 
как-то очень удачно вписалось в ход мероприятия их зажигательное импровизированное выступление с 
танцами и песнями. За что им и был вручен торт. Кстати, все команды-участницы конкурсов и соревнований 
так же получили сладости.  
Зиму провожали достойно, со всеми почестями. Незадолго до символичного сжигания чучела пошел снег, 
солнце спряталось, сразу ощутимо похолодало… Зима всегда неохотно, медленно уходит. Но чучело уже 
загорелось, и тепло костра собрало вокруг себя людей. Все стояли в плотном кольце, и от этого, и от огня 
становилось все теплее. С этим чувством сплоченности и спокойного, уверенного ожидания, мы покидали 
масленичные гулянья. Ведь, как писал Хемингуэй, «…ты знаешь, что весна обязательно придет, так же как ты 
уверен, что замерзшая река снова освободится ото льда»…  
 
Зиму провожала  
Ирина ФРОЛОВА,  
пресс-служба  
 
 
 
   

 
Юбилейная дата  

 

 

Гражданская оборона: и для женщин есть работа 

 
 
40 лет назад, 1 марта 1972 года, была создана Международная организация гражданской обороны (МОГО) с 
целью расширения знаний общества о задачах ГО и поднятия престижа национальных служб спасения. В 
честь данного события ежегодно отмечается Всемирный День гражданской обороны.  
В данном направлении деятельности наш университет добился стабильных положительных результатов. И 
среди передовиков - много женщин.  
 
Пропаганда и защита  
Мирных граждан в час любой -  
Это главная визитка  
Этой службы непростой.  
И сказать сегодня надо  
В этот день и в этот праздник:  
Пусть работа будет в радость,  
А старанья - не напрасны!  
 
По итогам функционирования Государственной системы предупреждения и ликвидации чрезвычайных 
ситуаций и гражданской обороны (ГСЧС и ГО) в 2011 году среди организаций Советского района г. Минска 
БГУИР получил высокую оценку. При подведении итогов в университете определены те, кто приложил к этому 
немало сил, знаний и навыков.  
Среди лучших: заместители деканов по ГО А.И. Навоша (ФКП), В.П. Шабан (ФТК), Е.Ф. Зайцев (ФКСиС); 
помощник начальника ГО И.А. Кашко (НИЧ); начальник противопожарной службы штаба ГО И.А. 
Великопольский; начальник службы радиационной и химической защиты штаба ГО М.А. Соловей; начальник 
подвижного пункта питания К.А. Клепицкая; командиры санитарных дружин: И.Н. Валова (ФТК) и Л.П. 
Кунцевич (библиотека); командир разведывательной группы А.В. Котухов (ФКП); командир звена связи Е.Н. 
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Каленкович (ФРЭ); руководители групп занятий по ГО: Н.И. Пашковская (ФРЭ), О.Ю. Сергейчик (ФКП), Е.Н. 
Соколовская (ОДО), И.О. Сивохина (УВРМ), Т.В. Соболева (ОВС).  
Большое Вам спасибо и так держать!  
В.Б. ДОБРОНЕЦКИЙ,  
начальник сектора ГО и ЧС,  
начальник штаба ГО.  
 
 

 

 
СПОРТ. Постфактум  

 

Не отстают женщины БГУИР от мужчин-коллег и в спортивной жизни 
университета. Это подтверждает ежегодная Спартакиада «Бодрость и 

здоровье». 

 
 
Опубликовываем отзывы сотрудников университета о Спартакиаде и предложения по ее 
усовершенствованию.  
 

 

От отзывов до предложений 

 
 
ФРЭ  

В целом, от Спартакиады впечатление положительное. В целях улучшения организации спортивного форума, 
оптимизации графика его проведения, повышения активности сотрудников, улучшения зрелищности, 
предлагаем:  
1. Принимать заявки в электронном виде до начала заседания судейской комиссии по каждому виду спорта 
(это также позволит сэкономить бумагу, тонер, время). При проведении жеребьевки учитывать, что в период 
Спартакиады сотрудники факультетов задействованы в учебном процессе (от выполнения служебных 
обязанностей нас никто не освобождает). Результаты жеребьевки и график соревнований рассылать в 
электронном виде в подразделения не менее чем за сутки до начала соревнования.  
2. Кафедре физического воспитания участвовать в Спартакиаде вне конкурса.  
3. Факультету телекоммуникаций участвовать без учета кафедры физического воспитания.  
4. Стрельба. Для военного факультета проводить соревнования вне конкурса (ввиду профессиональной 
подготовки сотрудников). Сделать регламент в стрельбе, как в дартсе (участвуют все желающие). Зачет по 3-
5 лучшим результатам.  
5. Дартс. Использовать мишень как в стрельбе; в настоящее время используется мишень для дартса, а 
правила - от спортивного клуба (для настоящего дартса правила иные).  
6. Унифицировать регламент по плаванию, дартсу и стрельбе, т.е. зачет по 3-5 лучшим результатам.  
7. Добавить новый вид спорта: бадминтон. Регламент - аналогично настольному теннису.  
8. Для подведения итогов игровых видов спорта ввести коэффициент, учитывающий средний возраст 
участников команды.  
 
А.В. КОРОТКЕВИЧ, декан ФРЭ  
 
ЦИИР  

Понравилась общая организация проведения соревнований. Все четко, быстро. Оперативно выкладывались 
результаты по видам спорта на сайте БГУИР, на странице спортивного клуба, и присылались по электронной 
почте.  
Не понравилось, как проводились соревнования по шахматам. Какой-то сумбур, суматоха, неразбериха. Явно 
не хватает помощника главному судье. Причем, помощник должен быть «не играющим». Предлагаем:  
1. Начислять ФТК в игровых (командных) видах спорта по 2 дополнительных балла (штрафных) за каждый 
вид спорта (волейбол женский, волейбол мужской, мини-футбол).  
2. Командам, в составе которых по определенному виду спорта участвуют спортсмены-разрядники (КМС, МС 
и др.) давать по 2 штрафных балла.  
 
Г.В. ВЛАДИМИРОВ, зам. директора ЦИИР  

 

 
Хозяйке на заметку  

По просьбам сотрудниц бухгалтерии нашего университета!  
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Учитывая то, что в марте продолжается Великий пост, предлагаем вниманию читателей  

рецепты оригинальных постных блюд.  

 

Салат с тыквой и яблоками "Чувашский Шаман"  

Ингредиенты:  

Тыква сырая.  

Яблоки с кислинкой.  

Мед.  

Соевый соус.  

 

Приготовление:  

1.Тыкву и яблоки натереть на крупной терке.  

2. Заправить салат медом и дать постоять.  

3. Перед подачей добавить соевый соус.  

 

 

Холодный овощной суп "Гаспаччино"  

(альтернатива традиционному холоднику)  

Ингредиенты (на 2 порции):  

Картофель 2 шт.  

Морковь 1 шт. средняя.  

Помидоры мясистые 2 шт. средние или 1 крупный.  

Огурец свежий 1 шт. крупный или 2 средних.  

Перец сладкий болгарский 0,5 шт.  

Лук порей по вкусу.  

Томатный соус или томатная паста 2 ст.л.  

Сметана.  

Соль.  

 

Приготовление:  

1. Картофель и морковь отварите в кожуре до готовности, остудите, очистите и мелко нарежьте.  

2. Огурец и перец нарежьте мелкими кубиками.  

3. Помидоры ошпарьте кипятком, очистите кожицу и измельчите в блендере.  

4. Соедините все овощи, добавьте немного кипяченой охлажденной воды (около 200 мл.), томатную пасту и 

соль по вкусу.  

5. Перед подачей посыпьте порезанным колечками луком пореем и заправьте сметаной.  
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